

GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 13 DE ENERO DE 1812.

TURQUIA.

Constantinopla 15 de noviembre.

Una carta del Cairo, fecha el 30 de setiembre, refiere las siguientes noticias de la expedición que hace varios meses preparó el baxá Mehemed-Ali, gobernador de Egipto, contra los wechabitas.

„Anteayer el gobernador dió al fin á su hijo Jusum-baxá sus últimas instrucciones, con lo que salió para su destino acompañado de mucha caballería. (La infantería se había embarcado ya en Suez á principios de agosto para las costas de Arabia.) Aseguran que una parte de la infantería se ha apoderado de Jambo, ciudad y puerto del mar Roxo en la Arabia-Petrea. Lo considerable de la expedición, el valor del joven baxá, y la ambición de igualar el valor de su padre, todo esto hace creer que Abdul-Wechab se verá precisado á retirarse á los desiertos, y evacuar las ciudades santas. Dicen que los gastos de esta expedición ascienden á 100 bolsas; y á pesar de lo enorme del gasto, es bien seguro que si no hubiera sido por Mehemed-Ali baxá, que ha dirigido é inspeccionado todo hasta lo mas pequeño, no se hubiera verificado, porque por una parte se oponían la intriga y la cobardía, y por otra era preciso superar grandes dificultades para asegurar la subsistencia de las tropas en el desierto.”

Otra carta del Cairo, con fecha del 8 de octubre, confirma la noticia de la toma de Jambo, y dice que la tomó la primera division de infantería, mandada por Haischi-Bai. Se anunció esta noticia á los habitantes del Cairo con salvas de artillería.

DINAMARCA.

Nistedt 1.º de diciembre.

Se han acabado de quitar ya los aparejos de los navios que habian encallado. Se ha sacado ya todo lo que estaba en seco en estos buques, y se ha empezado á sacar lo que está debaxo del agua. Todo lo que se ha sacado hasta ahora intacto consiste en 1500 toneles de alquitran, 320 barriles de uelo, 20 tablas de pino de mas de quatro pulgadas de grueso y de seis á siete varas de largo, 120 manojos de cáñamo, velas, cuerdas &c.

Copenhague 7 de diciembre.

El jueves pasado murió el consejero privado conde de Rosenkrone, caballero de la orden del Elefante.

La comision nombrada para recibir el emprés-

tito del banco ha publicado que las personas que deseen tomar parte en dicho empréstito de quatro millones de marcos de plata abierto por orden de S. M. del 25 de setiembre, pueden acudir á tomar acciones hasta el 24 de este mes.

El 21 del mes pasado se acercó una fragata enemiga á la salida del canal ó estrecho de Limford, y trató de apresar 11 chalupas suecas que venian del Norte, y tres embarcaciones noruegas que estaban ancladas delante de Fiord. El comandante envió inmediatamente dos cañones de campaña á la costa, puso tropas en dos chalupas, y mandó salir al teniente Ohm, que estaba anclado en la entrada del canal. Todo el mundo trató de salvar estas embarcaciones, y dirigieron con tanto acierto el fuego, que el enemigo tuvo que retirarse, y fue á perseguir las 11 chalupas suecas. Pero tambien tuvo que abandonarlas despues de haber sido tan maltratadas las quatro embarcaciones que iban detras, que casi se iban á pique.

Viendo el descrédito del papel-monedá, S. M. ha decretado una gratificacion á todos los empleados públicos para el año de 1811.

Del 14.

El 11 de este mes se celebró una fiesta en uno de los salones de la fundicion de Copenhague con motivo del establecimiento de la universidad de Cope en Noruega. Se dignó asistir á esta fiesta S. M. con toda su augusta familia; se empezó con una cantata, cuya letra era del consejero Pram, y la música de Kunzon. Se pronunciaron varios discursos análogos á las circunstancias, dando gracias á S. M. en el orden siguiente: el profesor Trescow pronunció uno en nombre del reino de Noruega y de sus habitantes; el profesor Hornemonn otro en nombre de la universidad de Copenhague; el profesor Baggesen otro en nombre de la de Kiel. Despues habieron S. E. el conde de Schimmelmonn, ministro de Estado, caballero de la orden del Elefante, gran cruz de la de Denebrog, en nombre de la sociedad de ciencias de Copenhague; S. A. el principe Cherien Federico, como presidente de la sociedad de ciencias de Dronsthein y de la academia de nobles artes de esta capital; el gentil-hombre y gran cruz baron de Schubart, como presidente de la sociedad italiana de ciencias; y en fin, el obispo y doctor Munter, en nombre de la academia jónica. La funcion se acabó con una cena, á que asistió S. A. el principe Federico.

El 13 de diciembre estaba el cambio sobre Hamburgo á 773 por 100.

PRUSIA.

Berlin 12 de diciembre.

Anteayer murió en esta capital de resultas de un ataque de apoplejía la princesa Catalina de Holstein-Beck, esposa del príncipe Ivan-Batianski, embajador que fue de Rusia cerca de la corte de Francia; nació el 23 de febrero de 1750, y se casó el 8 de enero de 1767.

El 26 del mes pasado murió en Stettin el teniente general Carlos Felipe de Owstien, de edad de 76 años; sirvió con honor 54 años á tres Reyes de Prusia.

HUNGRIA.

Semlin 26 de noviembre.

La política del baxá del Cairo en mandar matar á los mamelucos, no ha producido el efecto que él deseaba; porque los que han quedado han huido al alto Egipto, y han enarbolado en todas partes el estandarte de la guerra. Han procurado sublevar á los árabes, á los wahabitas, y á las hordas bárbaras de las costas del mar Roxo, y es de temer que vuelva á encenderse la guerra en aquellos países. Estas cuadrillas de insurgentes han saqueado y quemado ya 32 pueblos.

Presburgo 6 de diciembre.

La dieta ha celebrado ayer su sesion 33.^a

AUSTRIA.

Viena 11 de diciembre.

El 15 de este mes entre doce y una habrá en uno de los grandes salones de la universidad una academia de música y de declamacion, cuyo producto se destina para erigir un monumento en la iglesia de S. Carlos, á la memoria del inmortal poeta Collin.

BAVIERA.

Munich 9 de diciembre.

El 24 de noviembre en las cercanías de Kronach se quemaron 24 granjas llenas de trigo, paja y heno. La culpa de esta desgracia la tuvieron unos trilladores, que se empeñaron en estar fumando, á pesar de las muchas veces que los reconvinieron. Se valúa la pérdida en 40⁰ florines.

El 1.^o de este mes se publicó la siguiente real orden:

Nos Maximiliano Josef &c. Ha llegado á nuestra noticia que aunque las constituciones y privilegios particulares de que gozaban las diferentes provincias han quedado abolidos por la constitucion del reino, no obstante continúan presentándose en público algunas personas con el uniforme que en otro tiempo podian llevar los propietarios de feudos que tenían voto en la dieta.

En consecuencia, mandamos á nuestros comisarios generales, y á los de Augsburgo y de Nuremberg, que impidan semejantes infracciones por todos los medios que juzguen convenientes.

Salzburgo 11 de diciembre.

Anteayer por la mañana se hizo la apertura solemne de nuestro liceo.

Los maestros de escuela del círculo de Salzach no se servirán de aquí en adelante de otros libros elementales bávaros mas que de los que publique la imprenta central de Munich.

Los municipales Metzger y Hinterhuber han salido hoi para Munich á felicitar á S. M. en nombre de este vecindario por el feliz parto de la princesa heredera.

WESTFALIA.

Cassel 12 de diciembre.

Se asegura que será preciso demoler la parte de palacio que no ha quedado reducida á cenizas por el último incendio, y que se construirá otro por un plan nuevo; pero todavía no hai nada determinado; y dado caso que se resuelva, no empezará la obra hasta la primavera próxima.

En el primer quaderno de las *esfemérides geográficas* se lee que el reino de Westfalia, como está en el dia, y despues del tratado concluido en Paris el dia 10 de agosto de 1811, tiene 825³/₄ millas quadradas, y 2.065.973 habitantes, sin contar el ejército, que se compone de 30⁰ hombres; por consiguiente corresponden á cada milla quadrada 2501 almas.

Los luteranos son 1.490.323; los reformados 293.857; los católicos 263.124; los judíos 18.280; y los demas habitantes son menovitas y hermanos moravos.

Se cuentan en el reino 206 ciudades y villas, 4500 aldeas, 1150 caserías, y 2316 habitaciones solas.

La poblacion de las ciudades, villas y aldeas es de 668829, y la del campo de 397144 almas.

El valor total de las casas, segun consta por la secretaría de la compañía de seguros para los incendios, asciende á 672.588618 fr. 75 c.

Todo el reino está dividido en los ocho departamentos siguientes: Aller, Elba, Fulda, Leine, Ocker, Saale, Werra y Hurz.

Estos departamentos estan divididos en 28 distritos, 397 cantones, 3456 comunes, 285 mairias de canton, y 403 justicias de paz, que corresponden á 28 tribunales de distrito, 8 tribunales criminales, y dos tribunales de apelacion.

GRAN DUCADO DE WURTZBURGO.

Wurtzburgo 15 de diciembre

Se ha publicado aqui la orden siguiente:

Nos Fernando por la gracia de Dios &c.

Para asegurar y facilitar la execucion de las órdenes que hemos dado en nuestro gran ducado tocante á las escuelas de industria, y remover los obstáculos que se han opuesto hasta ahora, mandamos lo siguiente:

ART. 1.^o „Se establecerá en el lugar de nuestra residencia una escuela central de industria, con una fabrica central dependiente de dicha escuela, todo baxo la vigilancia de Mr. Gorge Francisco Geir, profesor de economía política y rural de nuestra universidad, con el objeto de propagar en nuestro gran ducado la instruccion teórica y práctica de la industria nacional.

2.^o El curso teórico será de quatro horas cada

semana, ó mas, si se juzgase necesario, y se concluirá en un año.

3.º Para la instruccion práctica habrá en el edificio mismo de la escuela y de la fábrica seis maestros que enseñarán á los alumnos á hilar, coser, hacer media y demas labores de manos.

4.º Habrá un jardín anexo á la escuela para hacer ensayos de agricultura y de jardinería, y otros experimentos rurales. Habrá un jardinero con sus peones, que cultivará el jardín, y que estará baxo la inspeccion inmediata del director. Las simientes, plantas &c. que se recojan, se distribuirán *gratis* á las escuelas de industria del gran ducado, dependientes de la escuela central, y se les darán todas las instrucciones necesarias sobre las cuestiones ó preguntas que hagan.

5.º Todos los años al fin del curso habrá un exámen público, en el que la escuela central presentará sus ensayos de industria nacional, y enviará á las demas escuelas para que les sirvan de modelo aquellos que sean de utilidad conocida.

6.º Los que den lecciones de industria en las provincias, no seguirán sus ideas por lo que hace á la instruccion teórica y práctica de la industria, sino que recibirán instrucciones de la escuela central, en las que se cuidará tener presente las circunstancias locales, á fin de que la escuela de industria llegue á ser un instituto general, en que se siga un plan uniforme y acomodado á los diferentes parages del gran ducado.

7.º La instruccion de la escuela central de industria será de balde, y podrá concurrir á ella todo el mundo. A los candidatos del seminario de maestros de escuela se les dará en la escuela central y en su fabrica la instruccion suficiente para que esten en estado de cuidar de las escuelas particulares de industria."

GRAN BRETAÑA.

Nottingham 12 de diciembre.

Desde los tiempos de Carlos I, contra quien este pais se declaró con tanto ardor, no se habian visto en él alborotos como los que ahora se experimentan: los magistrados de las ciudades y de las aldeas redoblan todos los dias sus esfuerzos: cada dia dan mayor actividad y energía á la autoridad civil, y llaman á su socorro nuevas porciones de la fuerza pública; pero hasta ahora nada de esto ha bastado. Los rebeldes tienen formada una asociacion misteriosa que inutiliza todas las providencias ordinarias. Los perturbadores se presentan quando menos se piensa formando partidas armadas, baxo los órdenes de sus correspondientes gefes. El que las manda, sea quien quiera, se llama siempre el *general Ludd*, y sus órdenes son executadas con tanta puntualidad, como si salieran de la boca misma del Monarca. En efecto, se sabe que todas las personas de este partido han jurado solemnemente castigar con pena de muerte la menor desobediencia. Y es tambien público que han jurado todos tomar la mas sangrienta venganza de qualquiera que los delate ó que dé la mas mínima noticia por donde pueda venirse en conocimiento de quienes son. Se han visto ya algunos exemplos terribles del resentimiento de esta cuadrilla, como

incendios de casas, pajares y otras cosas semejantes, y de aquí procede el que hasta ahora haya habido muy pocas personas á quienes poder prender y formar causa.

Casi todo el condado de Nottingham y gran parte del de Derby estan llenos de terror, porque los rebeldes envian partidas á exigir contribuciones en víveres y en dinero; y es tal el estado en que se halla el espíritu público en esta provincia, que todos las aprontan inmediatamente, unos por miedo y otros por simpatía.

Los magistrados dan las providencias mas rigurosas. El miércoles celebraron una junta en esta ciudad, adonde fueron llamados los principales fabricantes de gorros, los quales se espera que podrán contribuir infinito para calmar estas turbulencias. Estos fabricantes han hecho saber á todos sus oficiales, que pongan por escrito las quejas que tengan, y que entreguen su representacion á un procurador que se les ha nombrado. Los magistrados por su parte han prohibido baxo las penas mas severas el que nadie se presente en las calles ó sitios públicos pasadas las diez de la noche. ¿Y qué se conseguirá con todas estas providencias? No lo sabemos; pero prometemos tener cuidado de comunicar al público todo lo que vaya ocurriendo. (*The Courier.*)

P. D. Un sugeto de conocido talento y de excelente educacion está preso en la actualidad, porque se sospecha que es uno de los agentes principales de todos estos desórdenes.

Londres 7 de diciembre.

Las cartas que recibimos ayer de Nottingham siguen dándonos noticias cada vez mas tristes de los alborotos de aquel condado, los quales han llegado á tal grado, que el gobierno ha resuelto tomar las providencias mas severas. Ayer llegó á Londres una diputacion de fabricantes para hacer presente al gobierno la situacion en que se halla aquel pais, y de resultas ha salido para Nottingham el magistrado Conant y varios oficiales de policia. Se ha dado tambien orden á un cuerpo de tropas para que vaya á acantonarse en las inmediaciones de aquella ciudad. (*The Star.*)

BOLETIN.

Downing-Street 16 de diciembre.

„Esta mañana ha llegado el capitán Filden á la secretaría del lord Liverpool con cartas del lord Minto y del teniente general sir S. Achmuti, dando cuenta de la rendicion de Batavia y de la parte de la isla de Java al oeste del Iscriban.

„Las tropas inglesas desembarcaron el 12 de agosto á 12 millas de Batavia, que capituló el 8. El 10 las tropas inglesas tuvieron una accion muy reñida con el ejército del general Jansens. El 26 tomaron por asalto las obras de Gornelius. El general Jansens se retiró á Samarang.

„Los enemigos han perdido entre muertos, heridos y prisioneros 1500 hombres.

„Nuestra pérdida consiste en 200 muertos, entre ellos varios oficiales, y 900 heridos, de los quales hai cinco oficiales superiores, y 60 oficiales subalternos."

Cádiz 24 de octubre de 1811.

Semanario patriótico núm. 81.

NOTICIAS.

Los periódicos ingleses que hemos visto hasta el 20 de setiembre no nos dan el menor indicio de estar próximo el ajuste de paz entre la Rusia y Turquía, ni menos el tan deseado y tantas veces anunciado rompimiento con la Francia. Tenemos pues sobrado fundamento para creer que el anuncio publicado en Valencia de Alcántara, con referencia á un general frances recién llegado á Salamanca, es uno de los muchos ardides de que los enemigos saben valerse para lisonjear nuestra credulidad, y fomentar nuestra demasiada confianza y apatía.

El nuevo triunfo que el 8 de este mes consiguieron nuestras armas en la vigorosa defensa del castillo de S. gunto; el buen espíritu que manifiestan la demas tropa y paisanage que defienden á Valencia; las bien combinadas operaciones con que las divisiones de Villacampa, Obispo, Duran, el Empecinado y Mina procuran distraer la atencion del enemigo; el acertado movimiento del general Mahí hácia Albacete; todo nos demuestra la sabiduría del plan que el general Blake ha adoptado para frustrar la empresa de Suchet. Lo que ahora puede infundirnos algun cuidado es el considerable refuerzo que, segun se asegura, se ha destacado del ejército de Marmont, y se dirige hácia Valencia. Como para que esto se verifique es necesario que los enemigos esten bien seguros de que no han de moverse de sus acantonamientos nuestros aliados, seria forzoso inferir en tal caso, que estos miraban con casi absoluta indiferencia el éxito de nuestra contienda, porque á nadie se le puede ocultar que sin una simultánea y bien concertada cooperacion de unos y de otros, será fácil al enemigo burlarse de todos nuestros esfuerzos. Despues de tres años de una alianza que, atendidas sus circunstancias, será de las pocas, quando no sea la única que el mundo haya visto contraida con sinceridad y de buena fe por naciones que mutuamente se aman, y que estan cada una vivamente interesada en la prosperidad de la otra: ¿cómo podíamos ver sin gran pesar y extrañeza tal falta de buena armonía y correspondencia?

Para precaver si no todos gran parte de los males que del actual estado de cosas debemos temernos, seria muy conveniente averiguar si la falta de buena armonía que notamos es procedente de miras particulares que en esto se propongan nuestros aliados, ó si de la ineptitud de los agentes de nuestro gobierno que estan encargados de esta clase de negocios. Si de lo primero, ¿por qué no han de hablarnos nuestros aliados con la debida franqueza? ¿Por qué se han de valer de medios tortuosos para obligarnos á concederles lo que si á ellos realmente les interesa, no puede menos de interesarnos á nosotros, y de consiguiente no po-

dremos negarles? Si de lo segundo, ¿á cuándo aguardará nuestro gobierno á poner remedio al mal? ¿A que este sea incurable? (1)

El general Ballesteros, que por medio de una sabia y bien ordenada retirada supo evitar el ataque de las superiores fuerzas enemigas que se dirigian contra él; luego que estas se han retirado, se ha vuelto á poner en movimiento, y es de esperar de su actividad que con los refuerzos que acaban de enviársele se ponga pronto en estado de tomar la ofensiva. (2)

El mariscal Suchet atacó en los dias 26 y 27 de diciembre al ejército insurgente de Valencia mandado por Blake, y rompió la línea que ocupaba por la parte del Grao, derrotándole completísimamente. De resultas de esta derrota se dispersó el ejército insurgente, huyendo unos por el camino de Alicante, otros hácia Requena y estado de Jorquera, y encerrándose el resto en Valencia, despues de haberse embarcado Blake. Los franceses persiguieron á los que huían por el camino de Alicante hasta Alcira.

El dia 30 por la tarde estaba concluida la circunvalacion de Valencia. Se han cogido mas de 700 prisioneros; mucha artillería y bagages. Llegan continuamente dispersos hasta Tarazona y pueblos inmediatos.

El general Freyre, que ocupaba á Chinchilla, ha sido derrotado por el general Montbrun.

Parte de la columna que manda el general Damagnac ha salido de Cuenca hácia Requena.

(1) ¿Es todo esto insensatez ó ignorancia? Seria demasiada la primera, y muy grosera la segunda. Diaristas asalariados, ya sabéis que los ingleses, viendo el término á que han llegado vuestras proezas en el reino, no serian tan locos, que expusiesen sus fuerzas á caer en manos de los vencedores; que el gabinete de S. James ha conseguido, por medio de vuestra corrupcion, el dañar un poco á la Francia y destruir la España, estableciendo el teatro de la guerra continental en este único punto que le habeis proporcionado; que ha arrasado ya á Portugal, y que os dexará bien recompensados en su retirada. Lo conocéis, aunque tarde: no os atreveis á decirlo, ¡y con anfibologías andáis, no sabiendo cómo preparar la noticia fatal! La posteridad os juzgará anglomanos vendidos y corrompidos.

(2) Ya se ha visto lo que ha hecho. ¿Hasta cuándo han de encontrarse insensatos que se dexen alucinar de estos traidores anglo-españoles?

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se presentará por la compañía española el drama en cinco actos titulado el Delincuente honrado, y el sainete Juanito y Rosita.

En el de la Cruz, á las quatro de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada el Católico Recaredo: seguirá una tonadilla; y se dará fin con el sainete la Buñuelería de la plazuela de Anton Martin.